

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, domingo 15 de Marzo de 1896.

NÚMERO 23

CONDICIONES

Saldrá los jueves y domingos.
Serie de 10 números.....\$ 1 00
Número suelto..... 0 10
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

6ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica :
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Francisco Chaves M.
Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
auxiliar la independencia Cubana

SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de Maria Maceo.*
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Josefina Loinaz del
Castillo.

Club *Hermanos Maceo.*
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo.*
Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Joaquín Tamayo.

Club Costarricense *José Martí.*
Presidente: Dr. Manuel Echeverría.
Secretario: don Francisco Mayorga R.

Club Obrero *El Pabellón Cubano.*
Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo á Martí.*
Presidenta: señorita Julia Pérez.
Secretaria: señorita Adriana Loinaz del
Castillo.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara.*
Presidente: Lc. don J. Federico González.
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero.*
Presidente: don Tranquilino Chacón.
Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte.*
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel.*
Presidente: don Pedro Barahona.
Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar.*
Presidente: don Luis Rodríguez.
Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre.*
Presidente: don Miguel H. Céspedes.
Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas.*
Presidenta: doña Cecilia de González.
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero.*
Presidente: don Pedro González.
Secretario: don J. J. Matarrita.

MATINA.

Club *Cuba Libre.*
Presidente: don Pablo Pérez.
Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet.*
Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

HOSANNA.

Cuando en los últimos días de Febrero de 1895, el gobierno español anunciaba que "habían aparecido pequeñas partidas de *bandoleros* en la jurisdicción de Baire" y que se habían despachado tropas á perseguirlas, que no tardarían en dar buena cuenta de ellas, estábamos muy lejos de pensar el incremento y pujanza asombrosos que en tan corto espacio de tiempo había de alcanzar la actual revolución por la Independencia de Cuba.

Muy pronto el grito de santa rebelión dado por los bravos orientales—siempre indomables—repercutió en el Camagüey, y las acciones de *Jobito, Peralejo, Sao del Indio, El Cacao* y (tras que hicieron morder el polvo al Ilustre ex-Pacificador y sus aguerridas tropas, demostraron al mundo asombrado ante tanto heroísmo, que aquel puñado de héroes invencibles, si desventajosamente equiparado en número y condiciones á sus enemigos, sobrepujaba á éstos en valor y abnegación.

Y después, cuando las huestes vencedoras de Máximo Gómez y Antonio Maceo verificaban la invasión de las Villas,—lo que en la guerra *grande* no se verificó sino el 74, seis años después de comenzada—humillando nuevamente á sus opresores en las verdaderas batallas de *Taguasco, Ojo de Agua, Pelajo, Iguará, Coliseo* y otras más libradas en jurisdicción de Matanzas y que acabaron de dar en tierra con el prestigio del gran Martínez Campos, pusieron en los labios de aquellos que sienten en su alma admiración por todo lo grande y todo lo noble, un *¡hurra!* de entusiasmo para saludar á esos nuevos Titanes del Derecho y la Justicia de un pueblo oprimido.

Y cuando la revolución grandiosa tocaba á las puertas de la Habana, cumpliendo así la promesa del valeroso General Gómez, que seis meses antes había dicho: "en Enero daré agua á mi caballo en el Almendares,"—palabras que fueron oídas como ridícula bravata por los que no tomaban en cuenta el valor, la energía y dotes estratégicas de aquel hombre de hierro—riéndose de las trochas y líneas militares de los generales españoles, y desafiando á todos los peligros, un himno de entusiasmo salió de los pechos de aquellos que, pendientes de los acontecimientos, temíamos—vano temor—por la serute de los esforzados adalides de la Independencia Cubana en aquel territorio erizado de dificultades, peligros y emboscadas, al ver que de todas ellas salía airoso.

Y prosiguen, en su marcha triunfal, hasta el término de su gloriosa carrera. Pinar del Río siente arder en sus fecundas vegas el fuego santo de la insurrección y responde con espontaneidad y entusiasmo al llamamiento, demostrando así que de uno al otro extremo de la Isla, el pueblo cubano está unido estrechamente por un sólo pensamiento y una sólo aspiración.—Bien puede decirse que de la Punta Maisí al Cabo de San Antonio, la heroica Cuba es un volcán, cuyo cráter revolucionario abrasa en combustión inextinguible los pechos de sus hijos y está dispuesto á absorber en su seno y aniquilar cuantos elementos obstruyan el avance glorioso de su ideal sacro: LA LIBERTAD.

Es el caso, pues, de entonar un **HOSANNA** de entusiasmo á esos bravos batalladores que tales ejemplos nos dan de heroísmo y abnegación, ofrendando en el santo altar del patriotismo sus intereses, sus afecciones y su sangre generosa, por legar á sus hijos PATRIA LIBRE, REPÚBLICA INMORTAL!

COLABORACION

DEL ARBOL CAIDO

TODOS HACEN LEÑA.

(POR VERÍDICOS SE HAN HECHO FAMOSOS
LOS REFRANES ESPAÑOLES).

Cuando el General Martínez Campos fué enviado á Cuba, la multitud lo aclamó, la Reina le puso en sus manos poderes grandes, esperanzada en que su cerebro militar haría afianzar su mote de *Pacificador*; mucha bulla para que en las demostraciones que á cada paso le tributaban, encontrase la confianza que el pueblo tenía en el héroe de Sagunto; en fin, que se echaron á volar las campanas como victoria segura y se creyó en la radical pacificación de los ilusos y malos hijos con la sólo aparición del vencedor de Melilla, en la tierra de Hatuey, Céspedes y Martí. Pero en vez de la paz tan deseada y pregonada, aumentan los *facciosos*, las partidas de *incendiarrios* se multiplican y en vez de una provincia en armas, se ve un pueblo en revolución, pero en esa revolución del principio humano y del derecho divino. No queriendo el Mariscal condecorar su pecho cubierto de cruces y medallas ganadas en cien combates campales y políticos, con la insignia de la estrella, que ve, se apodera de la Isla y comprendiendo que lo dicho por un gran escritor español es cierto (*se puede luchar contra ejércitos pero no contra un pueblo*), se retiró, y ¡oh dolor! desengaño cruel; aquéllos que tenían fe en él, le acusan, y periodicuchos que no tienen otra idea ni otro principio *que el mejor postor*, se encargan de echarle en el rostro, arrugado por los servicios fieles que le ha prestado á esa Nación que tanto defienden y cuya integridad ha sabido él sostener, anatemas que desdicen de la hidalguía castellana.

"Por eso decimos que importa considerablemente que esa false

dad se desvanezca y que conste por todas partes, repitiéndose aquí, en el extranjero y doquiera, por la prensa, que Martínez Campos cayó, no por clemente, sino por incapaz, por inepto; no por piadoso Gobernante, sino por imbécil General."

Causa vergüenza que á quien deben tantos beneficios y honores España y con ella los defensores de la integridad nacional española, se le acuse de incapaz, de inepto y de imbécil General; el militar español de más prestigio reconocido, el sostenedor del Jefe Supremo, el Pacificador, el héroe, se ha convertido, por no sofocar la guerra en Cuba, en traidor, (*Diario de la Marina*) inepto, incapáz é imbécil (*Las Dominicales*).

Sic transit gloria mundi.

E. A. DE Q.

A CUBA.

No; no sucumbirás en la pelea, que aunque tu arrojo no conoce valla, no puede ¡oh no! tu redentora idea perecer en los campos de batalla.

Tienes para luchar fieros atletas, caudillos de coraje giganteo; para cantar tu Libertad, poetas que la cítara pulsan de Tyrteo.

Sóla, en medio del mar y aprisionada ves al León de Iberia y no trepidas, y estás como Polonia abandonada y cubierta de innúmeras heridas.

El Derecho, esa fuerza prepotente armada con el rayo de la idea, te hace ¡Oh Cuba! levantar la frente y sacudir el yugo en la pelea.

Al arribar á tus hermosas playas las legiones de ibéricos guerreros, retumban tremebundas las metrallas y resuena el chocar de los aceros.

Y en tu lucha, la América te olvida, te ve en lid desigual y nada dice, mientras que el alma del Derecho herida rechaza á tu opresor.... y lo maldice.

Maldice á todo aquel que con la espada los pueblos esclaviza y encadena, lo mismo á Gengiskán que á Torquemada, á Tiberio, que al Aguila del Sena.

Al que subyuga la conciencia en nombre de Aquél que dá á los mundos movimiento, al que cadalsos alza para el hombre y enmordaza tirano el pensamiento.

Por eso ¡oh tú! esclava soñadora, rompiendo las cadenas te levantas. y en medio de la lucha aterradora, el himno santo de los libres cantas.

Y triunfarás al fin en la pelea, que aunque tu arrojo no conoce valla, no puede ¡oh no! tu redentora idea sucumbir en los campos de batalla.

LUIS R. FLORES.

HEREDIA.—C. R.

GLOSAS

"Sobre el suelo Americano Y bajo el cubano sol,"
Ya no hay Gobierno Español,
Gobierna libre el cubano.

Si luchamos á porfía
Por libertad, en mi tierra,
Es porque á Cuba le aterra
Que impere la tiranía.
Y sólo se anhela el día
De dicha para el cubano;
Que ante el progreso el hispano
Se confunda en su maldad....
Y haya ¡gloria y libertad!
Sobre el suelo Americano.

Que no es posible sufrir
Vergüenza tanta y baldón:
En el Mundo de Colón
¡Sólo Cuba ha de gemir!
Preciso es ya no permitir
Criollo ser y español;
Refúndalo en su crisol
Ardorosa libertad,
Que no exista esa unidad
Y bajo el cubano sol.

Que espléndida y nueva estrella
Extienda allí sus fulgores,
Y llenen sus resplandores
La imagen de Cuba bella.
No aprisionada doncella
Sino más libre que el Sol,
Que en su brillante arrebol
Le diga á la España un día:
Aquí, en la patria mía
Ya no hay Gobierno Español.

Queremos ver floreciente
A nuestra tierra, y que vibre
La voz del patriota libre
En esa Cuba naciente.
Que la América sonriente
Oiga advertir al hispano,
Ante el pueblo soberano
Y la enseña tricolor:
¡Bajo nuestro ardiente Sol,
Gobierna libre el cubano!

TANO.

INSERCIONES

VERDADES DE A FOLIO

De la Habana se nos ha remitido la siguiente proclama, cuya lectura recomendamos á los españoles laboriosos é imparciales:

ESPAÑOLES:

Hora es ya de que usemos del sentido común para librarnos de la ruina y el hambre que nos amenaza. ¿Quiénes son los que han traído este estado de cosas? La insurrección armada, que hoy asola los campos de Cuba, es un efecto, y aunque lamentemos el efecto y tratemos de neutralizarlo, como ya hemos tratado, no es ello

lo que más debemos odiar y despreciar, sino la causa, y la causa ya sabemos todos cuál es.

El desapoderado y vergonzoso afán de medrar con las inmoralidades de una administración viciosa, eso y la sencillez é ignorancia de nosotros, los que trabajamos año tras año honrada y pacientemente, son las causas principales de lo que hoy sucede.

¿A qué continuar sirviendo de base y escalones, á la fortuna y bienestar de cuatro mil pillos que nos han despreciado siempre, y que siempre nos miran como á inferiores? ¿Qué nos importa en realidad que Cuba siga siendo ó nó, colonia de España? ¿Cuál es la ventaja que recabamos de los enormes sacrificios que nos estamos imponiendo? Nosotros los del comercio y la industria somos los que pagamos y pagaremos los vidrios rotos. Ya no cabe engaño, se vé que el ejército mismo solo se ocupa de fabricar grados y cruces pensionarias, cuyo costo enorme seremos nosotros los españoles los que habremos de pagar. Si vence el gobierno, lo que ya va pareciendo muy difícil, serán los españoles de aquí los paganos, y si somos vencidos serán los españoles de allá; pero no los españoles ricos y poderosos, sino lo que constituye el pobre pueblo, el pequeño comercio, el artesano, el labriego. ¿Y es para esto para lo que estamos haciendo tanto sacrificio? ¡Haya paz! ¡Hagámosla de una vez! ¿Qué nos importa que esto sea ó no posesión española? Dejaremos de tener por eso, los laboriosos españoles residentes aquí, los mismos medios de prosperar que antes?—No están las repúblicas de Centro y Sur América llenas de españoles acomodados? ¿A qué, pues, tanta fingida alharaca y tanto fingido espanto á la idea de la independencia de Cuba? Nos quieren galvanizar los eternos explotadores, para que sigamos sirviéndoles de escalón, para que sujetemos por las astas la vaca que ellos ordeñan. ¡Abrid los ojos inocentes corderos! ¡Baste ya de comedia! Si los hijos del país quieren gobernarse por sí solos, dejad que lo hagan. Ellos no tienen las virtudes que nosotros ponemos en práctica aquí, y que nos dan la superioridad sobre ellos. Esta la tendremos siempre, porque sabemos trabajar y somos económicos y constantes. Hagamos la paz, sea como sea, que esa es la que nos conviene, no la guerra para

crear generales, coroneles, y zánganos de todas clases, que nos cuestan los ojos de la cara. ¡Abramos los ojos á la realidad!

Nos hablan de integridad nacional, de que debemos sacrificar vidas y haciendas por amor á la integridad y nos dejamos engañar, creyendo que eso es patriotismo del Gobierno, y no pensamos nunca que allí, allí mismo en la Península, tenemos un pedazo de nuestra patria en poder del inglés. Una posición importantísima, militarmente considerada, el Peñón de Gibraltar, eso en manos extranjeras, para eterna vergüenza nuestra. ¡Y osamos hablar de integridad del territorio!!! Dejemos de ser tontos, porque de otro modo los políticos de siempre nos llevan á la ruina. Tengamos sentido común, y miremos por nuestro bienestar. Nada medramos con los sacrificios de nuestras vidas y haciendas, dejémonos de ilusiones y fuera las mascaradas!

Detengámonos en el estúpido procedimiento de criar cuervos.— Nuestra patria, nuestra querida España, nada perderá con la paz, perderán sí aquellos zánganos de la colmena que viven de nosotros, y todo el enjambre de empleados que después de robar se vuelve á la Península sin gastarse en nuestras tiendas lo que habrán de gastarse los ladrones de aquí. Nuestra patria es nuestro terruño que nada adelanta, que en nada medra sino en lo que del bolsillo particular de cada hijo sale, para girarse á nuestras familias cuando podemos ó nos va en gana. Seamos prácticos y dejemos á nuestros paladines que busquen otros á quienes explotar. Los que roban el dinero del pueblo en las aduanas, en las iglesias, en las audiencias, en todos los ramos de administración, se mofan de nosotros que tan estúpidamente servimos sus planes. No seamos necios. ¡Basta ya! Malditos los que arruinan el país, pero malditos también los que se sirven del nombre de la patria para hacernos sus siervos, para levantarse á costa de nosotros.

El militar de graduación, el empleado, el periodista, el contratista infame que lucra con el pobre soldado, todos procuran cegarnos para que le conservemos abierta la fuente donde se alimenta su codicia y su ciega ambición. Abajo la máscara de esos canallas!— Salvemos el país para nosotros, pues para nosotros será, ya sean tirios, ya troyanos los gobernantes.

Paz, paz y trabajo. Garantías para el honrado comercio, para el laborioso industrial, para el pacífico obrero! Que veamos el fruto de nuestro trabajo incesante! Con la caña que arde en los campos se evapora nuestro sudor, nuestro dinero, y ese no vuelve, por mucho que gritemos ¡Viva España! y por mucho que recordemos las glorias más ó menos ilusorias por lo improductivas, de nuestros antepasados. Venga la paz con el gobierno ó sin el gobierno! Hagámosla de una vez, y seamos prácticos.

UNO QUE VE OLARO.

Habana, Enero de 1896.

(De PATRIA, New York).

CUBA CONTRA ESPAÑA

POR

ENRIQUE JOSÉ VARONA,

EX-DIPUTADO Á CORTES.

(CONTINÚA)

A cambio de la falta absoluta de poder político, de las extorsiones fiscales y de las deficiencias monstruosas de su organización judicial, ¿vive el cubano en un país materialmente próspero? — Ningún hombre conocedor de las íntimas relaciones de la organización fiscal de un país y de su sistema económico, podrá creer que Cuba, abrumada por presupuestos insensatos y una deuda enorme, sea un país rico. Se ha calculado la renta de la Isla, en sus mejores tiempos, en 80 millones de pesos. Las cargas del Estado, las provinciales y municipales le tomaban mucho más de 40 por ciento. Este dato se basta á sí mismo. Pero no hay que acudir á ninguna inferencia. Limitémonos á echar una ojeada sobre el cuadro que presentaban la agricultura, la industria y la propiedad en Cuba, al empezar el año actual.

A pesar de los prodigios realizados por el esfuerzo individual para extender el cultivo de la caña y elevar la industria azucarera al nivel á que ha llegado, colonos y dueños de centrales se encontraban al borde de la ruina. Al vender la zafra que se estaba haciendo, sabían que no tendrían con qué atender á la refacción de la colonia ó del ingenio. No existía en Cuba un sólo establecimiento de crédito agrícola. El hacendado tenía que recurrir á la usura, y pagaba por el capital que tomaba á préstamo el 18 y el 20 por ciento. No ha mucho tiempo existían en la Habana el Banco Es-

pañol, el del Comercio, el Industrial, el de San José, el de la Alianza, el de Seguros Marítimos y la Caja de Ahorros. Hoy no existen más que el Banco Español, convertido en una vasta oficina del Estado, y el de Comercio, que debe su permanencia á los ferrocarriles y almacenes que posee. Ninguno de estos presta ayuda á la industria azucarera.

La del tabaco, poco ha floreciente, ha caído en tal estado de prostración, que se teme que pueda emigrar por completo de Cuba. El semanario *El Tabaco* calculaba que dentro de seis años habrá cesado en la Isla la exportación del tabaco torcido. De 1889 á 1894 la exportación por el puerto de la Habana había disminuido en... 116.200.000 tabacos.

La propiedad urbana ha descendido á la mitad y á veces á la tercera parte del valor que tenía antes de 1884. Ha habido en la Habana edificio cuyo costo fué de \$ 600.000, vendido en 1893 por \$ 120.000. En todo país próspero la propiedad urbana aumenta de valor, á medida que aumentan la población y el tráfico.

Los valores mobiliarios ofrecen el mismo espectáculo. Casi todas las acciones que se cotizan en la plaza de la Habana están á descuento.

(CONTINUARÁ).

IMPORTANTES

NOTICIAS DE LA GUERRA

—Ha sido devuelto por las autoridades Norte-americanas el vapor, armas y pertrechos de la expedición de Calixto García, capturada por aquellas en su segunda salida. García y demás expedicionarios, fueron puestos en libertad.

—Se asegura con bastante fundamento que ha salido de Cayo Hueso, la expedición de Enrique Collazo, hace tiempo preparada.

—Procedente de un lugar próximo á Cuba, salió hace poco una expedición, mandada por hábil jefe cubano, que acaba de desembarcar felizmente, burlando la vigilancia de los cruceros españoles.

El jefe en cuestión ha entregado á los patriotas en armas 1,500 rifles y 175,000 tiros.

Ni una palabra más.

—El Senado de los Estados Unidos, por 64 votos contra 6 y la Cámara de Representantes por 263 votos contra 17, adoptaron resoluciones concediendo á los in-

surgentes cubanos, los derechos de beligerancia. En nuestro próximo número daremos detalles.

—Por periódicos españoles sabemos que los insurrectos entraron en Cárdenas, llevándose las armas de los voluntarios.

—Llegaron también hasta el caserío Bella Mor, uno de los barrios de Matarzas. Entran en el Calvario, como así mismo en el poblado de Mazorra, de donde se llevaron el caballo del Director del Manicomio.

—Reinaba gran alarma en Guanabacoa, por estar á la vista de la ciudad los insurrectos.

—En el ingenio Tibo Tibo, Campo Florido, á pocas leguas de la Habana, estuvieron los insurrectos. Se apoderaron de su dueño el señor Ulacia, rico peninsular, y le colgaron por haber intentado moler, contraviniendo las disposiciones del General Gómez.

—Don Tomás Padró, acaudalado catalán, nada sospechoso, padre de los reputados médicos doctores Eduardo y Tomás Padró, que están en el campo insurrecto, fué preso en Santiago de Cuba.

—Se ha ordenado por el Delegado de la República Cubana, señor Estrada Palma, la emisión de sellos postales para la misma, del valor de 2, 5, 10 y 25 centavos y con los colores gris, azul, anaranjado y verde, respectivamente.

—Añadiéndose á todo lo anterior las noticias cablegráficas, que dicen que el grueso del ejército libertador avanza sobre la Habana. Preparémonos, pues, á grandes acontecimientos.

GACETILLAS

ESTA REDACCIÓN se honra con la vecindad de las ilustres matronas señoras María C. de Maceo y Lucila G. v. de Odio, que se han trasladado á la casa contigua á la Panadería *La Estrella*. Su dirección para asuntos particulares ó referentes al Club de Señoras *Hermanas de María Maceo*, es: 6ª Avenida, Oeste, entre los números 273 á 289.

EN CELEBRACIÓN del estreno de su nuevo local, el Club de Señoras *Hermanas de María Maceo*, celebrará en unión del Infantil *Recuerdo á Martí*, una reunión patriótica, en que habrá música, canto, declamación y probablemente baile, y á la cual son invitados todos los buenos amigos de Cuba y su libertad.

La reunión será hoy domingo á las 6 p. m., en el local del Club, casa de la señora Maceo, contigua á la Panadería *La Estrella*.

DE FIESTA estuvo el jueves último el respetable hogar de nuestro apreciado amigo y buen patriota D. Leoncio Audrain, con motivo del bautizo de una niña con que el cielo quiso regalarle. La reunión que siguió á la ceremonia, fué digna muestra de la cultura cubana. Nuestros plácemes, amigo don Leoncio, y que la recién bautizada no se malogre, son nuestros deseos.

A FORTUNADOS anduvimos para el presente número. El excelente patriota y buen amigo nuestro don Cayetano Acosta, nos favoreció con sus inspiradas glosas. No es esta la primera vez—y de seguro no será la última tampoco—que tenemos que agradecer al amigo Tano su importante colaboración.

POR CUBA. — En *El Nuevo Régimen*, notable publicación periódica de Madrid, redactada por el eminente publicista Pi y Margall, encontramos el siguiente párrafo, que reproducimos sin comentarios:

“Hoy tenemos sobre el tapete cuestiones de importancia. Allá en la Isla de Cuba se vierte á raudales el oro de los contribuyentes y la sangre del pueblo. Nos obliga á tan duros sacrificios una guerra impía, provocada por errores políticos de nuestros gobernantes, errores que no han bastado á corregir la pérdida de las vastas colonias que poseíamos desde las fronteras septentrionales de México hasta el cabo de Hornos. No habría estallado la guerra si en vez de las raquíticas reformas de Marzo se hubiera francamente concedido á la isla el régimen autonómico. Autonomistas nosotros, aquí como en todas las tierras de España, venimos, á nuestro juicio, obligados á declarar que estamos por la autonomía de Cuba, y por ella queremos que se ponga término á la guerra. Nos lo exige el sentimiento de la humanidad, además de nuestros principios.”

PARA CUBA. — El sentimiento por la libertad de Cuba está infiltrado en todos los corazones americanos. Un hombre honrado, un agricultor de Santa Cruz, Guanacaste, don Raimundo Brenes, lo acaba de probar regalando espontáneamente al Club “Hermanos Maceo” un hermoso toro, por conducto de don Santiago Güell, para que su producido se emplee en medicinas para los valientes cubanos que luchan por la libertad de su patria.

Que tenga imitadores el generoso señor Brenes, y nuestra enhorabuena por su noble desprendimiento.

NUESTRO amigo don Francisco Valladares, editor de *La Prensa Libre* tiene enfermo de gravedad el menor de sus niños. Ojalá que el simpático gatito devuelva, con su salud, la alegría hoy ausente del hogar de nuestro amigo.

LA HERMOSA poesía "A CUBA," que hoy publicamos, es la misma que para la memorable velada del 3 de Noviembre, en que fué recitada por su autor, compuso el apreciable vate herediano don Luis R. Flores.

Una verdadera batalla nos ha costado el obtenerla, venciendo la proverbial modestia del autor, á quien al darle las más cumplidas gracias, instamos sinceramente á que nos deje oír con más frecuencia las pulsaciones de su bien templada lira, para lo cual tiene á su disposición las columnas de nuestro humilde periódico.

PARA EDIFICACIÓN de algunos obsecados de por acá, que aún no reconocen el fracaso y descrédito de las armas españolas en Cuba, reproduciremos siempre que nos vengan á mano, parrafitos de periódicos y periodistas españoles, como los que siguen:

"Pregúntese á los hombres competentes, y entre ellos á los espíritus desapasionados que no tengan comprometido en esta lucha ningún interés propio. Dirán que no se ha perdido una sola batalla, pero que se ha perdido la campaña. Que tácticamente somos los vencedores en la mayoría de los encuentros, no en todos; pero estratégicamente estamos derrotados, á pesar de la superioridad del número, de las ventajas de la organización y de todos los supuestos académicos por virtud de los cuales debemos también considerarnos superiores en el mando."

"Consuélese otros diciendo que esas marchas de los insurrectos á través de toda la Isla, sin que nadie llegue á tiempo de cerrarles el paso, no son más que lo que nuestro lenguaje militar llama una punta, y extranjerizando algo los términos, un raid de caballería. Raid ó punto, en eso consistía para el enemigo toda la campaña. La nuestra, por consiguiente, no tenía más objetivo que evitarlo. Queríamos nosotros pacificar de Occidente á Oriente. Querían los rebeldes traer la guerra desde Oriente á Occidente. ¿Quién ha logrado lo que se proponía? ¿Quién ha fracasado en sus propósitos?"

"En país llano y surcado de vías férreas, el avance de los rebeldes ha sido más rápido y mucho más fácil que donde le protegían las espesuras de la manigua y las accidentaciones del suelo."

(De El Heraldo de Madrid).

ENTRA un parroquiano en una barbería de medio pelo y se sienta en la silla del suplicio.

El desollador, que no barbero, se dispone á cumplir sus funciones y para ello remueve la jabonera... después de echarle... saliva.

—Cómo, le dice el cliente, ¿va U. á darme jabón con esa porquería?

—Sí señor, es la manera de darlo á las personas decentes.

—Y dígame, maestro, ¿á los indecentes cómo se los dá usted?

—Oh! muy sencillo, les escupo en la cara y después les unto el jabón. *Tableau.*

AVISOS

DR. ROS POCHET MÉDICO CIRUJANO.

Especialista en partos y enfermedades propias de las señoras.

Practica toda clase de operaciones quirúrgicas.

Ofrece al público sus servicios profesionales en la Farmacia Americana, calle Central, esquina 5ª Avenida.

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Domicilio: casa habitación del señor Pochet.

GUILLERMO OBANDO, ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE.

CORREO: CASILLA N° 242.

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

LA TEMPESTAD PULPERIA.

Vende á precios sumamente baratos. Peso y medida legítimos. Constantemente se renueva el surtido.

— CALLE 18 Y AVENIDA 9ª —

* * LA ESTRELLA * *

— FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS. —
CALLE 23 Y 4ª AVENIDA.

Se encontrará siempre el mejor surtido de artículos del ramo, por mayor y al detall.

Tabacos Habanos legítimos.
Picadura Iztepeque y Habana.
Precios sin competencia posible. No hay más que pedir.

Una visita á mi establecimiento dejará satisfecho el gusto más exigente.

CEFERINO A. CAÑIZARES.

LA DEMOCRACIA ZAPATERIA.

6ª AVENIDA, OESTE, N° 268.

* * * * SAN JOSÉ. — C. R. * * * *

ELADIO RIVERA.

CALLE CENTRAL, SUR Y AVENIDA 11ª

Ofrece á sus favorecedores su bien surtido establecimiento DE LICORES, VÍVERES Y ABARROTÉS. Todo fresco y de la mejor calidad y además MUY BARATO.



P. & F. VALIENTE,
COMERCIANTES IMPORTADORES
DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS.
ÚNICOS AGENTES DE LA ACREDITADA REAL FÁBRICA DE TABACOS Y CIGARROS DE
Partagás & Cª Limited, de la Habana.
CORREO APARTADO, 105. TELÉFONO, 22.



PURERIA DE M. ACOSTA
— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —
AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS Y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.
Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$ 25-00. SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.
— TODO A PRECIOS MODICOS —

¡ ENFERMOS, ENFERMOS !

USAD LAS SIGUIENTES MEDICINAS DEL DOCTOR
Arrillaga Roqué.

JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

para la curación de la TÍISIS INCIPIENTE, BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCORREA, ASMA, TOS, RESFRIADOS y demás afecciones de las vías respiratorias.

SE GARANTIZA LA ACCIÓN DE ESTE MARAVILLOSO REMEDIO, INFINITAMENTE MEJOR QUE TODOS SUS SIMILARES, PUDIENDO MOSTRAR MILLARES DE CERTIFICADOS Á TODO EL QUE DESEE CONOCERLOS.

BANDEINA!! > .. < BANDEINA!!

(Lyan Bandé. planta indígena de Haití, Kola de Madagascar primitiva, Quina calisaya defanizada).

CURACIÓN DE LA NEURASTENIA Y SUS DESÓRDENES NERVIOSOS, DEBILIDAD ORGÁNICA, Y MUY ESPECIALMENTE LA IMPOTENCIA, ESPERMATORREA, DEBILIDAD SEXUAL, ETC. DESPUÉS DE MÚLTIPLES EXPERIENCIAS ASEGURÁNDONOS QUE LA BANDEINA CURA AÚN EN LOS CASOS EN QUE HAN FALTADO ENÉRGICOS REMEDIOS; COMPROMETIÉNDOSE EL AUTOR Á NO COBRAR NI EL VALOR DE LA MEDICINA, SI ESTA NO SURTE EL EFECTO DESEADO.

PILDORAS * REGENERADORAS * VEGETALES *

CURACIÓN DE LA DISMENORREA, LEUCORREA, ESTERILIDAD, DESARREGLOS DEL MÊNSTRUO Y DEMÁS AFECCIONES PROPIAS DE LA MUJER. OBRAN EN NUESTRO PODER CERTIFICADOS NOTABLES SOBRE LA EFICACIA DE ESTAS PILDORAS, QUE DEVUELVEN Á LA MUJER SU PERDIDA SALUD RESTAURANDO SU BELLEZA.

ALCOHOLADO * MARAVILLOSO *

PARA LA CURACIÓN DEL REUMA Y DE LOS DOLORES AGUDOS Y CRÓNICOS.

Entre los infinitos Facultativos que pueden informar de la eficacia de estos productos, citaremos los siguientes:

DOCTORES PAGANI Y VIVES, de la Facultad de París, residentes en Ponce, Puerto Rico.

DOCTORES RENDÓN Y ZENO GANDIA, de la Facultad de Madrid, residentes en Ponce, Puerto Rico.

DOCTORES MARTÍNEZ AGUILERA, ZERASPI Y RODRÍGUEZ BELLO, de la ciudad de la Habana.

DOCTORES ALCÁNTARA VILLAVICENCIO, GUERRA GÓMEZ, HERNÁNDEZ, SOSA y otros, residentes en La Guaira y Caracas, (Venezuela).

DOCTORES MONAGÁS Y GUZMÁN, Mayagüez, Puerto Rico.

Muy pronto esperamos citar las opiniones del Cuerpo Médico—Farmacéutico de Costa Rica.

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

DON FÉLIX S. ALMÉSTICA, PUERTO LIMON.

Procurense en todas las Boticas.

IMPRENTA COMERCIAL.